

## 第六十一回國院内閣委員会

(一九九)

昭和四十四年四月十一日(金曜日)

午後三時十九分開議

出席委員

委員長 藤田 義光君

理事 伊能繁次郎君

理事 塩谷 一夫君

理事 三原 朝雄君

理事 浜田 光入君

赤城 宗徳君

内海 英男君

菊池 義郎君

川崎 寛治君

華山 親義君

伊藤惣助丸君

井出 太郎君

木村 武雄君

葉梨 信行君

山口 敏夫君

檜崎弥之助君

永末 英一君

鈴切 康雄君

出席國務大臣

厚生大臣 斎藤 昇君

厚生大臣官房長 戸澤 政方君

厚生省公衆衛生 局長 村中 俊明君

厚生省環境衛生 局長 金光 克己君

厚生省医務局長 松尾 正雄君

厚生省児童家庭 局長 渥美 節夫君

厚生省援護局長 実本 博次君

委員外の出席者

計調査部長 浦田 純一君

厚生省人口問題 館 稲君

専門員 荒木 純一君

選任された。

四月十日

國立病院等職員の定年制反対等に関する請願外

一件(井岡大治君紹介)(第三五六二号)

同(井手以誠君紹介)(第三五六三号)

同外一件(江田三郎君紹介)(第三五六四号)

同外二件(枝村要作君紹介)(第三五六五号)

同(小川三郎君紹介)(第三五六六号)

同(太田一夫君紹介)(第三五六七号)

同(大原亨君紹介)(第三五六八号)

同(勝間田清一君紹介)(第三五六九号)

同外一件(河野正君紹介)(第三五六〇号)

同(栗林三郎君紹介)(第三五六七号)

同(内藤良平君紹介)(第三五六七号)

同(村山喜一君紹介)(第三五六七三号)

同(安井吉典君紹介)(第三五六七四号)

同(江崎眞澄君紹介)(第三五六六号)

同外二十三件(椎名悦三郎君紹介)(第三五六七号)

同(内藤良平君紹介)(第三五六七二号)

同(村山喜一君紹介)(第三五六七三号)

同(村山喜一君紹介)(第三五六七四号)

同(村山喜一君紹介)(第三五六七五号)

同外五件(進藤一馬君紹介)(第三五六七八号)

同外二件(中垣國男君紹介)(第三五六九号)

同外三件(中村庸一郎君紹介)(第三五六八〇号)

同(伊賀定盛君紹介)(第三五六八一号)

同(小川三郎君紹介)(第三五六八二号)

同(畠和君紹介)(第三五六八三号)

同(大出俊君紹介)(第三五六八四号)

同(大柴滋夫君紹介)(第三五六八五号)

同(神門至馬夫君紹介)(第三五六八六号)

同(佐野進君紹介)(第三五六八九号)

本日の会議に付した案件  
厚生省設置法等の一部を改正する法律案(内閣提出第二二号)  
は本委員会に付託された。

○藤田委員長 これより会議を開きます。

厚生省設置法等の一部を改正する法律案(内閣提出第二二号)  
とし、質疑に入ります。

質疑の申し出がありますので、順次これを許します。華山親義君。

○華山委員 まず大臣伺いますが、児童手当のことがこの法案に出でるわけがありますけれども、児童手当の基礎的の考え方いたしまして、

これがこの法案に出でるわけがありますけれども、児童手当の負担はできるだけ軽くしてやらなければいけないということを社会保障の面で考慮されるのか、あるいは今日の人口の問題等と関連しまして、そういうふうな点を基礎的観念とし

同(只松祐治君紹介)(第三五六〇号)

同(中村重光君紹介)(第三五九一号)

同(楳嶺弥之助君紹介)(第三五九二号)

同(長谷川正三君紹介)(第三五九三号)

同(烟和君紹介)(第三五九五号)

同(華山親義君紹介)(第三五九六号)

同(細谷治嘉君紹介)(第三五九七号)

同(村山喜一君紹介)(第三五九八号)

同(依田圭五君紹介)(第三五九九号)

行政機関の職員の定員に関する法律案反対等に

関する請願(江田三郎君紹介)(第三五六〇号)

同外一件(大出俊君紹介)(第三五六一號)

同(村山喜一君紹介)(第三五六二号)

婦人少年室廃止反対等に関する請願外二件(渡海元三郎君紹介)(第三五六三号)

は本委員会に付託された。

て考えられているのか、あるいは今後における児童、それが成りたしますれば日本の發展あるいはそういうことのため働く人たちであるので、これは家庭にだけまかせておくべき問題ではない。国民全体の義務として、あるいは児童の権利として、これは國家においても養育していくなければいけない。こういうふうな三つの基礎的な觀念が私はあると思いますけれども、厚生大臣はその三つのうち重点的にはどれなのか、お答えを願いたい。

○斎藤国務大臣 申し上げるまでもなく、児童手当は先進各国で、それぞれ形態、内容は違います

が、やっております。そして日本では社会保障の三本柱といわれている児童手当制度がまだできていい、これは社会保障の見地から非常に立ちおかれておる、こう言われておるわけであります

が、やはり私は率直に申しまして、次代をになう児童がすくすくと育つよう、社会保険の一環としてやるべきものだと思いまます。同時に、世界各

国におきましても、多くはやはり人口問題ともからみ合わせてやつておるようでございます。日本の現状を見ますると、御承知のようにここ十年、すでに再生産率を割っております。その理由はいろいろあります。が、生活水準が向上してまいりましてももつと向上させたいという、いわゆる自分たちの生活内容をもつと高めたいということから、ここで家族計画というようなことにも及んでいるのが現状でございますから、その両方を踏まえまして、児童手当制度を早期に、少なくとも明年には実現をいたしたい、かように思つております。

○華山委員 明年には実現されるということにつきましては、政治上の問題でございますから、また他の委員等から質問もあると思いますので、私はここでは避けますが、人口問題について伺いました。



て、私は非常にその点心配なので、厚生大臣、ひとつお考えを願いたいのでござりますけれども、都会における住宅の問題等につきまして、それらの面からほんとうに長い目の日本の人口問題について考慮していただきたいと思うのです。ここに、児童手当を幾ら出すことになるかわかりませんが、私は多少の児童手当を出したからといって、それでいま所長のおっしゃったような今後の問題というものは私は解決されないと思います。その他いろいろなことがござりますけれども、そういう点につきまして、ひとつ厚生省といたしましても、人口問題研究所といふものを活用されまして、そしてその声によるところのP.R.というものをやられまして、その点に御考慮を願いたい。

まことに昔のことと言つて恐縮でございますけれども、私たち若いときには日本の人口があえ過ぎるということが盛んにいわれたものであります。日本の人口があえ過ぎるという日本人の観念、そういうふうなことから私は大東亜戦争に、あるいは支那事変に突入した、こういう歴史を日本は持つてゐると思う。いまそれとは逆に、日本の人口がこのままで静止の状態にいくとするならば、私は日本という国は、もう十年、二十年たつたあとのことわざりませんけれども、ヨーロッパ諸国等と違いまして、他國から労働者を入れることとは非常に困難だ。そういう面から私は静かにして長い目でこの人口問題というものを重要視していただきたい。最近の日本の風潮は人口問題を軽んじてはいるんじゃないかな。こう思いますが、大臣、所見をひとつ伺つておきたい。

○斎藤国務大臣 私は数年前から華山さんと同様の意見を持つております。おっしゃるとおり、こ

こ十年あるいは十五年たてば、青年労働者の数はいまよりもぐっと減つてしまります。もう統計の示すとおりで、しかも人口が十年間も静止状態のいわゆる再生産を割つていて、こういう歴史を踏んだ国は先進国には一つもない。ほっておけば、それでは少なくとも静止線あるいはそれ以上になると申しますと、なるような見通しは私はない

と思つております。と申しますのは、まだまだ日本的生活水準が高まつていくという見方を私どもは持っております。高まつていくということは、もつと内容の充実したい生活をしたいという気

持ちがまだ当分私は横溢するであろう、かように思います。子供を育てるための時間、子供を育てるための費用、それらを自分たちの生活の充実に

というような風がまだ続く。

それで住宅問題もおっしゃいましたが、それも一つの原因でもあります。それが私があいましよですが、それよりも私が

いま申し上げましたと私は覚えておりますけれども、それはずいぶん前の話だと思います。それで私も何も産めよやせよというのではありません

ないけれども、とにかく子供を三人程度は産める人は産めるような環境、そういう環境になつても

らわないと、日本は将来人口問題で労働力が足りないばかりでなく、いろいろな混乱を起こします。農村や中小都市等におきましても出生率が

大体同じでふえておらない。大都会の住宅の不足のところだけがそういう傾向を示しているかとい

うとそうではないわけであります。農村においても子供を三人も持てば人から笑われるのだとい

うよな今日の風をなしておるわけでございますか。

○浦田説明員 最近の乳児死亡率はどんなんふうになつておりますが、これは統計局長でもあるいは研究所所長でも

よろしくお答えいたしました。

○浦田説明員 乳児死亡率についてお答えいたしました。乳児死亡率は戦後でも最も目さましい改善

を遂げたものの一つでございまして、数字で申し上げますと、戦前の昭和十年のところで申します

と、これは出生単位についての数字でござりますが、一〇六・七という死亡率でござります。そ

れが戦後の一番はつきりした統計がとれました昭和二十二年では七六・七というふうに改善されておりますが、以後漸減低いたしまして、三十年

では三九・八、それから昭和三十五年では三〇・七、四十年では一八・五、最近の四十二年の数字

といたしましては一五・〇といったような数字を示しております。

○華山委員 たいへんな下がり方だと思いますけれども、乳児あるいは幼児の死亡の原因、死因に

ついて、統計的に見まして從来と比べて何か顕著な傾向、変わり方というようなものが見えており

ますか。

○斎藤国務大臣 私も特にこの点に興味といいま

すが、必要性を感じて調べているのでござります

が、いま政府委員から申し上げましたように、一

歳から四歳まで、また五歳から九歳まで、十歳か

リスも児童手当制度を設けましたときには、やはり人口の静止状態あるいはそれを割るというとき

であつたようになります。

○華山委員 最も頭著だったのがフランスでござ

いまして、フランスは人口問題の立場から児童手

当というようなものが始まつたと私は覚えており

ますけれども、それはずいぶん前の話だと思います。それで私も何も産めよやせよというのではありません

ないけれども、とにかく子供を三人程度は産める人は産めるような環境、そういう環境になつても

らわないと、日本は将来人口問題で労働力が足り

ないばかりでなく、いろいろな混乱を起こしま

す。それで私は産めよやせよというのではありません

ないけれども、とにかく子供を三人程度は産める人は産めるような環境、そういう環境になつても

らわないと、日本は将来人口問題で労働力が足り

ないばかりでなく、

いたしまして、子供の食べるものの、飲むもの、ともに、そういうことによつて発生するということをひとつよく考えてもらいたい。当時の医学でござりますからわからなかつたのかもしれませんけれども、私どもが統計というやうなものを見たときには、子供にはガンがないものだ、子供の死因でガンなどというものは統計的にはほとんどあらわれない。たまたまありますと、それは非常に珍しい例として引用されたものです。それがこのようになつたということは、私は何か食べものに変化の原因があるのぢやないかと思う。ひとつその点につきまして厚生省のお考えをお聞きしたい。

○**齋藤国務大臣** 私もその点に非常に注意をして見ておるのでございますが、統計上は他の病気で死ぬ子供が非常になくなつてきたということからこれが表面にあらわれてきた。これが一番大きな原因であろうと医者の専門家なんかも言つております。しかしまおつしやいますように、後天的に食べものとかその他の点からまた起るのぢやないだらうかという点も注意を加えまして、いまおつしやいますような食品衛生には今後さらに留意をいたしてまいりたい、かようと思つております。学問的には、いわゆる乳児ガンといふものの発生の理由は、まだ十分明確されていないようでござります。

○**華山委員** 子供のガンなどというのは、私たちは、あまりその当時の医学が進歩しておらなかつたからかもしれませんけれども、ほとんど聞かなかつたのですね。いまおつしやることおり、ほかのものが減ってきて、ガンはなおせないから割合として順位が上がってきたということを私、わかりますけれども、絶対数としても乳児ガンというものは多くなってきたのぢやないか、こういうふうにも考へられますので、その点につきましてひどく御検討の上、いろいろな子供の口にするものについて徹底的な取り締まり法を考えていただきたいと思います。

それからもう一つ、私の都合ですけれども、ちよつと時間がありませんので飛ばしますが、最近の農村の状態ですね。先ほどおっしゃいましたとおり、農村でもあまり子供を産まなくなつたところがあります。そういう風潮のあることとは私、わかりますけれども、現在の農村人口の手不足、これが婦人の体質に影響を来たしているのじゃないか。とにかく兼業農家としてだんなさんがよそにつとめる、あるいは出稼せざりに出る。その間婦人が子供を守りながら、家を守りながら農耕をやっていかなければいけない、その労働、それからこれに加わるところの、農業等を浴びてやつていなければいけないというふうな実、それから一面には、私はこれは統計的に知っているわけぢやございませんけれども、自分が働くことができない。非常な農業の働き手になつていて、したがつて、妊娠の場合には妊娠中絶が行なわれている。こういうふうなことが私は農村婦人に都会に比べても大きな負担があり、そして妊娠力を落としている原因になつてゐるのぢやないか、こういうふうに思います。よく農夫症といふことを言う。これは農夫症と書いたり農婦症と書いたりいたしますけれども、その点について私は三年ほど前からときどき言つてゐるのでございますが、その究明、その対策、そういうふうなことに厚生省は特段の力が入っていないのぢやないか。あるいは神経痛、あるいは腰痛、そういうことになつてくるわけでござりますけれども、婦人の妊娠力という問題のほかに、農村の婦人の健康を守つていく、この点につきましてもう少し厚生省なりあるいは労働省の婦人少年局なりで政策を活発にやっていただきたいと思うのですが、さいますけれども、大臣、ひとつ抽象的なく、具体的に御答弁を願いたいと思います。

いまして、その過労があらくるところの病気、農夫症が多いと思うのであります。そういう傾向も十分承知いたしております。厚生省といたしましても、そういうことに対処をいたしますために、本年も特に農村の母子保健には相当力を入れまして、予算も、もし御必要でしたらあとで政府委員から説明をいたさせますが、そうちした施策を、あるいは母子センターを設ける、あるいは巡回指導をやる、巡回診療をやるというようなことを昨年よりも本年はさらに一步前進をさせまして、今後そういうことに一そう力を入れて対処していくたい、かようになっております。

○華山委員 特定の各県に衛生試験所がありますし、また国立の病院等もある地方はあるわけだと思います。それからいろいろな特別の篤志家の研究家もあるわけであります。巡回治療といいますけれども、あの病気は原因が何なのか、どこからくるのかとか、ということがまだ不明確なんじゃないか。働き過ぎるからああいうことになるのだととも言えないんじゃないかな。こういうふうにも思われますので、その点につきましてひとつ特別の予算でも組みまして、あるいはわからないかもしれないせんが、原因と治療とに徹底的な究明をしていただきたい。特別の篤志家がただかれこれ言つていいというところでなしに、ひとつお願ひをしたいと思います。どうぞいましょう。

○斎藤国務大臣 確か農夫症関係につきましては、厚生省で特別のお医者さんを班に組んで調査をするということはまだしていないと思います。来年あたりからはぜひそうしたいと思いますし、現にいろいろそういうことに研究をしてくださっているお医者さんがございますから、ひとつ今後特にそのほうにも重点を注いでまいりたい、かよう思います。

○華山委員 それではたいへん短くなりましたが、れども、その程度で私は質問を終わりたいと思いまます。

○藤田委員長 大出俊君

○大出委員 この設置法の改正の中で医師、歯科医師、保健婦、助産婦、看護婦、理学療法士、作業療法士の試験の実施に関する事務を別に設ける試験委員につかさどらせる。こうなっていますが、昨年の国会で通りました例の診療エックス線技師法などの特例講習その他をやったあと試験を受けさせることになるのだということでありますが、その種の試験の問題というのはどういうかつこうでつくるのですか。

○松尾政府委員 試験問題は試験委員が任命されまして、この試験委員がその審議会の方針に従いましてそれぞれ決定をする、こういう専門家の出題に依頼をしている次第でございます。

○大出委員 試験委員になつている人は、大体どういう人を試験委員にしていますか。

○松尾政府委員 大体放射線医学会のメンバーが中心でございます。

○大出委員 何名ですか。

○松尾政府委員 二十四名と記憶いたしております。

○大出委員 ところで、この診療エックス線技師法などと非常に関係のある——というのは身分法という意味で関係のあるということですが、本委員会の理事を長らくおつとめになつております八田先生等が当時、三十四年でございますけれども、議員立法でたいへん苦労をされてお出しになつた衛生検査技師法という法律が今日あるわけであります。この衛生検査技師法に關しましては私もこの委員会で数回質問申し上げているのであります、今回何か厚生省での衛生検査技師法について改定案ないしはそれに類する御相談をされておるよう承つておりますが、私も電話での要点について直接承つたこともありますけれども、それがどの程度進んで一体いつどるどうなるのかという日程的な点と申しますか、日にちのめど、そういう点をまず承つておきたいわけであります。

○松尾政府委員 ただいまの衛生検査技師法は、その経過につきましては先生御指摘のような経過でございまして、昨年厚生省でその衛生検査技師法をどうするかという点についての研究会を設けまして、最近までその研究を続けてまいりました。その結果に基づきまして、ただいま御指摘のように衛生検査技師法を改正したいという準備を進めています。その大体の時期といいたしましては、まだ法制局等のそういう審議も終わっておりませんけれども、今月の終わりごろまでには何とかまとめて御提出申し上げたい、こういう順序を進めております。

○大出委員 今月末ごろまでにまとめるというのは、衛生検査技師法一部改正の要點ぐらいのところをおまとめにならうというわけでございますが。

○松尾政府委員 もう法案という形にしてまとめてみたいというスケジュールでございます。

○大出委員 そうすると、一部改正の要點などといふものはもうできておるわけでございますね。

○松尾政府委員 大体の骨子を申し上げますと、最近御承知のとおり検査技術というもののが非常に著しいわけでございますから、そういう問題に対応できますように衛生検査技師の業務範囲を第一番目に拡大したい。具体的には、これは從来血液検査とか細菌検査とかいうようにあげられておりますもののかた、いわゆる臨床生理学的検査といふものが担当できるような範囲に広げたいということが第一点でございます。

それから、そういったことに伴いまして衛生検査技師の就学期間、養成期間といふものを、ただいまは二年ということになっておりますが、これを三年というふうに引き上げたい。

それから第三点としましては、都道府県知事の免許になつておりますのを厚生大臣の免許に切りかえまいりたい、そういうことでございます。

そのほか、衛生検査施設、検査所といいますか衛生検査を担当する施設といふものがございます場合に、それらについて届け出なりその所在を明

らかにして、内容が正確にできますような規制を加えたい、こういうことが大体中心でございます。○大出委員 定義がいまお話に出ましたですね。総則的な事項の中に定義というものが今日ございますね。その定義を改めよう、こういうお話をどう思うのですか、よくお読みおきいただきたのですが、よろしくうございましょうか。この「衛生検査」とは、従来の検査及び臨床生理学的検査（生理学的検査に属する行為のうち政令で定めるもの）ということ。こういうことでございますか、まず第一点は。

○松尾政府委員 そういう定義のところに先ほど申し上げましたような「臨床生理学的検査」といふものをプラスして加えた、こういうことになります。

○大出委員 そこでこの「従来の検査及び臨床生理学的検査」、こうなつておるわけですね。したがつて挿入されるものは「臨床生理学的検査」といふのが挿入される、こういう理解でよろしくうございますか。

○松尾政府委員 総括的には「臨床生理学的検査」ということだけつこうでございます。ただ中身につきましては、その範囲は政令で定めます。

○大出委員 従来、政令で定めるということになって出てくる法律が多いわけではありますが、その際、その政令の中身といふのはどうなるのかといふ点ですね。ここを明らかにしておきませんと、とかく論議の焦点が変わつてしまります。例をあげますが、たとえば臨床生理学的検査といふふうなものはその中に入るのだろうと思います。従来の定義からいきますとこれは入つております。たとえば脳波であるとか心電図であるとかいふふうなものはその中に入るのだろうと思いま

す。従来の定義からいきますとこれは入つております。たとえば脳波であるとか心電図であるとかいふふうなものはその中に入るのだろうと思います。たとえば脳波であるとか心電図であるとかいふふうなものはその中に入るのだろうと思います。

○大出委員 もう一つ承つておきたいのですが、「衛生検査技師」とは、厚生大臣の免許を受け、衛生検査技師の名称を用いて、医師の指導監督の下に、この「指導監督の下に」というのは、関係の医師会の皆さん、医師の指示に基づきといふふうにしたいというような意見があるようありますけれども、現行でいきますと、これは医師会との関係もございましょうから、なかなか論議あります。

○大出委員 さよう御理解いただいてけつこなさいまでも新しい試験を受けなければいかぬのですか。このところをはっきりしてくださいよ。

○松尾政府委員 三年課程を出ましてやはり国家試験は受けるというたゞまでございます。

○大出委員 そうすると、いま法律案にはなつてないようありますから、その過程の段階における皆さんの相談だらうと思うのでありますけれども、旧来はこれは県知事免許であります。

○松尾政府委員 さよう御理解いただいてけつこなさいまでも新しい試験を受けなければいかぬのですか。

ども、これは確かに、今度三年課程というものを前提にして厚生大臣の免許ということにするのであれば経過措置の中に何か考えなければなりません。これは診療エックス線技師法の場合でもそうでありますけれども、三年課程の方々であつても、そのまま厚生大臣免許に切りかえることはしないということですね。

**○松尾政府委員** やはり経過措置の中で特例を設けまして、講習会等を受けて試験を受けられると、いう課程にしたいと思います。

○大出委員 問題のあるところであります。きょうは一応どうお考え方を承ろうというつもりで質問しておりますから、論議はなるべく避けたいと思います。

そこで、一種二種に分けるとしきこと免許に関する事項の中でですね。それから第一種免許は、厚生大臣が行なう試験に合格した者に対するとして与えるもの。その業務範囲は衛生検査なんだ。先ほどの定義のところでいうところの「臨床生理学的検査」というところまでを業務の範囲とするという意味で、その限りでは業務規制であるということになる、そういう理解でよろしくござりますか。

○松尾政府委員 従来の検査については、そういうふう従来どおりの資格でいいわけでございます。新しく加わる部分については、御指摘のことより、ほかの人は業として行なえない、こういうことになります。

○大出委員 そこで一つ問題がありますのは、議員立法でこの衛生検査技師法を改正してもらいたいと考える方々の中心的課題は単なる名称規制では困るというところにあるわけでありまして、

れども、名称規制ではなく業務規制であるということになると、その試験に基づく資格要件を備えていない人はできないということになる。この点は明確でございますね。

業務規制をすべきであるというところに中心があります。

ここで一つ大臣に承つておきたいのであります  
が、この種のもの、とかく身分法といわれている  
ものは名称規制であつて業務規制ではないという  
のが通常であります。そこでこの衛生検査とい  
う分野、どんどん進歩しておりますけれども、私  
はこれは業務規制をすべきものという理解をして  
おりますけれども、大臣はここのこところはどうい  
うふうにお考えになりますか。

○斎藤国務大臣 私もお説のように業務規制をすべきだと考へております。当初業務規制を考えたものが名称規制みたいなような実行になつてゐるものは他の例にもありますけれども、これはやはりわれわれの生命に関する大きな問題でありますから、その点ははつきり業務規制として、こういうことをやる者は一定の資格を持つた者でなければならぬというふうにすることが適當であろう、さように考えております。

液検査にしても喀たん検査にしても、そういうふうなところからすべて下読みたいなどにする。あるいは町の奥さんを、パートに雇つてやらせる。したがつて、ただでさえ血液検査だって旧来誤りが二割ぐらいあるんじゃないかと思うのです。ところがそれがどうも無資格者がやるわけでありますから、ちよいちよい間違いが起こる。その程度のことならまだしものこと、もう少し高度の検査内容であった場合にはたいへんな処方の誤りが出てくるということになる。したがつて、私はこれは厳に業務規制すべき性格のもの、こう考えるべきだと思っておりますが、いま大臣が業務規制すべきものであるということをおっしゃつておりますから、その限りで私はそれでいいと

思います、大臣のお考えとしては。たしかに問題は、新しくこの臨床生理学的検査というものを

挿入をして、その臨床生理学的検査というものに限つて業務規制をするというものの考え方、ここに私は一つ大きな問題があると思っているのであります。なぜならば、確かに脳波であるとか心電図であるとか心音であるとかいろいろこうございますけれども、何もそれだけが有資格者でなければ危険だということでなくて、度合いが多少違う分野がありますけれども、衛生検査技師を業とする

ところの者は、いま大臣が言われるほとんどの生命に関する大事な問題でござりますから、それが全く資格のない方々にゆだねられている分野のほうが多いということになると、せっかくここで業務規制といふお考えをお出しになるなら全部が業務規制されなければならない。つまり有資格者でなければやらないことにしなければならない。ただ、そこでそう言い切れない皆さんの背景を私も知らないわけじゃない。なぜかといえば、需要と供給の関係で町のお医者さんがたくさんそういうた病理検査を必要とするということになると、それに携わる人の数、養成機関の数等々が問題になりますが、とてもじゃないが有資格者だけではやりきれない。だからやむを得ないという気持ちがあって、大臣がいま明確に業務規制とおつしやい

ましたが、そっぽんとうにお考えならそうしてもらわなければ困る。今回のように挿入したものだけが業務規制だなんという一つの法律改正をされれば、一つの法律でありますから、その中にここから先は業務規制だがここからはそうじゃないといふもののがあっては困る、筋論としてまた現実の問題として。そうだとすれば、これは業務規制というワクに入れて、さてそこで経過措置ということとで、当面これは行ないがたいでありますから、実際の仕事の量といわゆる人間とのバランスからいって無理だから、したがって何年なら何年といふ目途を置かれてそれだけの人をつくつていかなればいかぬという國の方針を明らかにして、その上で現段階はやむを得ずここまでにしておく

のだということにしないと私は筋が通らぬと思つてゐる。ここいらあたりは大臣いががでございま

○斎藤國務大臣 私も全く御意見のとおりに考えております。できるだけその方向で進みたいと思っております。

ようによく受け取るのです、皆さんの衛生検査技師法の一部改正の要点なるものからいきますと。この点がいま私が取り上げておる点であります。こうなつておりますと旧來の検査については全くワクもないということになる。野放しで名称規制のまままで残るということになる。いませつかく大臣がそういう方針でいきたいと思ひますというふうに御答弁になつておるのだが、現におたくがこしらえている、いま作業を進めておられるものの中ではそういうワクすら考えていない。となると、大臣のいまの答弁と事実が明白に食い違うのです。が、そこはどうなつておるわけですか。それは大臣でなくともけつこうでありますから……。

○松尾政府委員 従来出てまいりました経済等から見まして、そういう業務範囲を新しく広げて医師の指導監督のもとに、もつと申し上げれば、臨床生理学的検査といふのは病院、診療所といふものいまの中心の発想でございまして、従来の薬剤師とか獸医師といふものに対する無試験免許とござります。そういうものの範囲については従来どおりの形で進んでまいりたいというのが、偽らざるいまの現状で

○大出委員 古い資料を私思ひ出して出してみたのですが、「粗雑な看視の網」「ソロパンにあう、下請け」と題して、「検査屋」と称する記事が新聞に書いてあります。読売新聞の「日本の医療」と書いてある。これはもう相当な学問と技術が必要になる。そうかと思うと、この衛生検査技師の分野は普通のお医者の学校を出てきた方々では入れない。つまりこれは卒業して国家試験に受かって医師になってしまいますと、これはきめられた自分の専門に住むわけですから、どうしても衛生検査技師などといわれるほうの分野に入つていけない面がある。どんどんこの分野も変わりますから、こちらのほうで博士をおとりになつた方も最近は何人もおいでになるようになりますから、そうなりますと、そういう点でほんとう言えど、この分野を医者とは独立した立場にして専門化して、学会もいまとざいますけれども、そうして進めていかなければならぬということを書いている新聞もこの中にある。「あなたの血液型は」「間違つて例意外に多い」、数字がずっとあがつておりますが、これは確かに百人につき三人の割合で間違つているのですね。これをみると、血液検査をやつて——私B型なんですが、B型と思つていたらそじやなかつたということが至るところにあるわけですから、そうすると、よほどここらのところはここまでくれば考へていただかなければならぬ問題だと思ってるわけなんです。ですからいまお話しの病院とか診療所とかいうところでやるということになれば、そこに医師がいるわけですから、だからそれなりにある程度規制のワクがなくとも当面やれるとは思います。しかしことに書いてあるようにそろばんに合うかどうかというようなことで、検査屋などという商売が大阪でも行なわれる。こういうことになると受け取り勘定で数幾らで幾らということになりますから、これは何が出てくるか

わからぬことになるわけだ、全くしらうとですか  
ら。だからそうなると、ここにあるように「あなた  
の血液型」「おそろしい結果招く」「誤判定が  
二・四バーセントも」なんというこういうことに  
なりかねないわけです。私はおたくのほうでやつ  
ておられるこの「衛生検査技師法一部改正の要点  
(案)」というのをながめて言っておるわけです。  
このままでまとめられたんじや困るから、ここま  
で要点が——大臣はそういうふうには答えられな

うし、そういう監督を受ける立場としての技師を置いておくとかいうような条件をかませまして、そして厳密な正確さの管理ということができるような仕組みで押えたい、こう考えております。  
○大出委員 それでも現状よりは数歩前進することになると思いますが、それでいいということにはなりません。ここにもう一つあります。読売新聞であります、「血液型の間違いで死ぬ」「黒部で入院患者」、厚生病院でありますが、そこで

していろいろな問題が起るわけです。たとえば、これまたお宅の管轄ですけれども、調理師法という法律があります、議員立法ですけれども。これなんか、板前さんが試験を受けに行きますと、一日に三千円から四千円も金がもらえない。それでも試験を受けければ資格がとれるからというので、受けに行こうとするが、行きたくてもどうしても行けない人が出てくるというのと同じで、忙しいのです。この衛生検査技師さんもそうすると

は聞きたいのです。どういうワクをかけねばいいのかということですね。

○松尾政府委員 検査の中身が間違つておれば、御指摘のとおり、むしろやらないほうがいいという結果にこの条項はあるわけです。したがいまして、野放しといわれておるような、そういう検査所というものが無責任な形であるということは、医療にとってむしろマイナスでございますから、私どもは、先ほど来申し上げましたように、そういう検査施設においては厳重な資格 たとえば衛生検査技師がいなければならぬ、これは当然のことであります。その上にさらに、少し大きなところでは管理的な立場の人も必要でございましょ

かつたが、しかし斎藤大臣も専門の分野ではない。大臣におなりになつて長くおいでになるわけではない。皆さんのレクチャーアをお聞きになつてものとを言っておられるわけです。それで大臣はあつさり私の意見にお乗りになつたけれども、ではようござんすといつて終わつても、うしろで控えておる皆さんの側でそうされないから、そこでさらに突っ込んで私はものを言つておるわけですが、それを見ると、明らかに二種免許は従来の無試験免許の資格者に与えられるものということになる。そして、「その業務範囲は従来の検査とすること。」こうなつておるだけで、どうもこのまままだと、無資格者はやれないというふうに受け取れる条項といつものはない。だから、何かやはりそこにもう一歩進んで、さっきちよつとお話をありましたか、そういう検査屋みたいなところは何カワクをかけたいという、そのワクのかけ方を実

取れるのですが、これは、「衛生検査技術師法一部改正の要点」というのがあるのですけれども、要點のうちの第一、第二だけいま考え方を申し上げた。あとまだいろいろあるのですが、これをやつておりますと、やはりこの設置法の試験その他の問題とからむものですから、詰めていきますと、審議会をおつくりになるのですけれども、では講習や、この特例試験なら特例試験というもののを考えた場合に、いなかのほうで講習や特例試験はどうやってやるのかという問題がある。町のなかなら交通の便もいいから機会は均等だ。しかしいなかに行ったらそれはできぬ。それから、業務を行って休んで講習や試験を行つたら、個人的な問題と

そうだとすると、今まで苦労をしてやってた、この新聞にある縁の下の力持ち的な方々を、診察エックス線技師法のときも問題になつたのですけれども、じゃ三年課程ができた、旧來の方々は二年課程だ、そこで厚生大臣の試験を受けなければ資格者は一種にならぬということになるとすると、努力してきた方だけに非常に深刻な問題です。そこらの問題が全部からんできますので、との設置法に関連しまして、そこからことこまかに承りたいのです。

そこで実は委員長に承っておきたいのでありますけれども、かたがつくまでおつき合いをいただけるものならば、もう一、二時間、何なら二、三

行けない。そういうのは一体こういった審議会でどういうふうに試験というものをお考へになるかという点。それから、現在の資格者が試験を受けたるという場合に、一言で申し上げれば、いまの開業医の皆さんに国家試験をもう一ぺん受け直してみるといつたら、受かる人はほとんどないですよ。それは、診察技術は卓越してうまくなっているけれども、学問的に、それじゃ国家試験をもう一ぺん受け直せといったら受かりません。それを簡単に説明をやつたら受かるか、これまた受からない。記憶力も薄れているし、新しいものを感じるという能力に欠けるようになつていて年齢でござりますから。そうすると今度は試験の問題なんというのも、こういう席でやさしいのをつくれと、いうわけにいかぬけれども、相撲だって横綱になつた人は年寄一代制で、年寄株がなくたつてその人の一生は横綱で通つていくのです。

時間御質問申し上げたいのでありますけれども、どうでありますか。皆さん大いぶつかられのようございまして、しようがないからおいでになるという感じなんだが、そのところをひとつ御相談いただけませんか。

○藤田委員長 速記をとめて。

〔速記中止〕

○藤田委員長 速記を始めて。  
次回は来たる十五日前午十時理事会、午前十時三十分委員会を開会することとし、本日は、これにて散会いたします。

午後四時三十九分散会

内閣委員会議録第一号中正誤

ペー・シ 段 行 誤 正

二 三 七 横山利秋君 岡本隆一君外一  
名

大出俊君外一名

二 四 五 横山利秋君 島本虎三君外一  
名

島本虎三君外一  
名

三 一 二 横山利秋君 島本虎三君外一  
名

島本虎三君外一  
名

三 一 〇 横山利秋君 山田耻目君外一  
名

山田耻目君外一  
名

同 第三号中正誤

ペー・シ 段 行 誤 正

大原亨君外一名

河上民雄君外一  
名

島本虎三君外一  
名

島本虎三君外一  
名

島本虎三君外一  
名

島本虎三君外一  
名

昭和四十四年四月二十一日発行

衆議院事務局

印刷者 大蔵省印刷局

昭和四十四年四月十九日印刷